

SÍNTESIS INFORMATIVA

ABM ASOCIACIÓN DE
BANCOS DE
MÉXICO | 95
AÑOS

Orgullosamente somos una de las
mejores empresas para trabajar
en México

**Great
Place
To
Work®**
CERTIFICADA
MEX



Te invitamos a que nos sigas en todas nuestras redes sociales, para que juntos hagamos que la ABM crezca y más gente conozca nuestro trabajo a favor de México.

 @AsociacionBancosMx

 Asociación de Bancos de México

 @asociacionbancosmx

 @AsociaciondeBancosdeMexico

 @asociacionbancosmx

 @asociacionbancosmx

 @AsocBancosMx

ABM ASOCIACIÓN DE
BANCOS DE
MÉXICO | 95
AÑOS

Conoce los programas de una de las Universidades más prestigiosas del mundo



Aplica bonificación del 15% sobre el costo del programa a colaboradores bancarios y sus familiares directos

* Para obtener la bonificación es necesario realizar la inscripción con Ana Lilia Ortega, aortega@abm.org.mx



¡Queremos que puedas seguir formándote!

 **Próximos Cursos**

 **100% en línea**

Taxonomía sostenible de México:
Innovación para el desarrollo de las finanzas
4 al 26 de septiembre

Mercado de Valores y Derivados
5 al 26 de septiembre

Blockchain, Criptoconomía y
Contratos Inteligentes
11 de septiembre

Curso de preparación para la Certificación de
Auditores y Oficiales de Cumplimiento PLD
11 de septiembre al 18 de octubre

Riesgo operacional
12 al 26 de septiembre

Fintech
18 al 21 de septiembre

 Clic para más informes |  educacioncontinua@abm.org.mx

Karen D. Guzmán Meza
Educación Continua ABM

 kguzman@abm.org.mx |  55 5722 4392

Viernes 01 de septiembre de 2023

ABM Y ENTORNO FINANCIERO

Crédito

La banca se encuentra lista para prestar 1.3 billones de pesos a empresas, familias y proyectos productivos, afirmó Julio Carranza Bolívar, presidente de la Asociación de Bancos de México (ABM); no obstante, precisó, para que esto sea una constante, es necesario, entre otros factores, mayor competitividad en las tasas de interés, un mejor aprovechamiento del nearshoring e incrementar la formalidad en personas y empresas, para así aumentar la actividad económica y una mayor demanda de crédito.

LA CRÓNICA DE HOY, columna Riesgos y Rendimientos de Julio Brito

Crédito de la banca comercial creció 5.7% en julio

En julio pasado, el crédito de la banca comercial al sector privado siguió con su tendencia alcista. Aunque el portafolio de consumo se mantuvo en el mismo nivel que junio, lo mismo que el de vivienda, la cartera de empresas registró un aumento. De acuerdo con los Agregados Monetarios y Actividad Financiera publicados este jueves por el Banco de México (Banxico), la cartera vigente total de la banca comercial sumó a julio 5.72 billones de pesos, lo que representó un incremento real anual de 5.7%. En junio, el avance fue de 5.1 por ciento. El portafolio de consumo es el que mayor dinamismo había tenido en los últimos meses. Sin embargo, en julio registró un freno al crecer 12.6 %, igual que en junio para un saldo de 1.31 billones de pesos. Al interior de la cartera de consumo, el segmento de tarjetas de crédito creció 17.2 % en su comparación real anual, para un saldo de casi 500,000 millones de pesos. Se trata del incremento más alto registrado para este producto en los últimos 15 años. En junio, el alza fue de 16.8 por ciento.

EL ECONOMISTA, MILENIO DIARIO

Empuja empleo crédito al consumo

El crédito al consumo otorgado por la banca comercial en el País alcanzó una tasa de crecimiento de 12.9 por ciento anual en julio de este año, con un saldo cercano a los 1.4 billones de pesos, reportó el Banco de México (Banxico). Esta tasa estuvo impulsada por un alza mayor a la esperada tanto

de los salarios reales como del empleo formal en el País, señaló BBVA México en su informe "Situación Banca". "Al interior del crédito al consumo, el segmento de tarjeta de crédito ha sido el principal motor de crecimiento. Durante el primer semestre de 2023, el crédito vía tarjeta contribuyó con 5.4 de los 10.7 puntos porcentuales de crecimiento promedio anual en términos reales (excluyendo la inflación) del crédito al consumo total. En tanto, el crédito a las empresas en México registró un salto importante de junio a julio de este año, pues su tasa creció de 0.4 a 1.3 por ciento, con un saldo de 3.1 billones de pesos.

REFORMA

Suben tarjetazos a su mayor ritmo en 15 años

El financiamiento de la banca comercial al sector privado avanzó a un mayor ritmo en julio, con 5.7 por ciento anual, en términos reales, impulsado principalmente por la cartera al consumo, particularmente vía tarjetas de crédito. De acuerdo con el reporte de agregados monetarios y actividad financiera del Banco de México (Banxico), la cartera al consumo avanzó 12.6 por ciento anual, y a su interior, en tarjetas de crédito subió 17.2 por ciento, la mayor cifra en poco más de 15 años, desde agosto de 2008. En los créditos de nómina el alza fue de 10.5 por ciento, mientras que en créditos personales el aumento fue de 7.7 por ciento. También destacó la variación de 11.5 por ciento en el segmento de bienes de consumo duradero. El segmento de vivienda también siguió en la trayectoria de crecimiento, con 5.7 por ciento anual real en julio, similar al mes previo.

EL FINANCIERO

Se encarece costo de créditos hipotecarios

Ante el incremento en las tasas de interés por parte del Banco de México, el costo de los créditos hipotecarios repuntó de manera relevante, reflejan datos del Banco de México (Banxico). En los primeros siete meses del año, la tasa de interés promedio del financiamiento para vivienda fue de 11.30 por ciento, el mayor nivel para un mismo periodo desde 2013. En tanto, el Costo Anual Total (CAT) promedio en ese lapso subió a 13.70 por ciento, lo que representó, también, el mayor porcentaje en la última década. Las cifras incluyen los créditos de los bancos y las Sociedades Financieras de Objeto Limitado (Sofoles) y Múltiple (Sofomes) reguladas.

LA RAZÓN

Citibanamex ha otorgado más de 2 mil 900 mdd en financiamiento sostenible

Citibanamex otorgó entre 2021 y 2022 financiamiento por más de 2 mil 900 millones de dólares a proyectos e iniciativas que buscan favorecer el medio ambiente, monto que supera en 107 por ciento la meta de préstamos destinados a este tipo de proyectos y que estaba programada para cumplirse en 2025. Lo anterior fue dado a conocer por la institución financiera al mismo tiempo que el Foro Valparaíso fue declarado como un museo amigable con el medio ambiente. El banco señaló que, aunado a lo anterior, el área de crédito a pequeñas y medianas empresas, en 2022, colocó más de 819 millones de dólares en proyectos que impulsan el desarrollo sostenible por medio de diversos productos financieros. Alberto Gómez Alcalá, director de desarrollo institucional, dijo que para 2025, la institución buscará que por lo menos 33 por ciento de sus instalaciones cuenten con una certificación sostenible.

LA JORNADA

Banamex destina 1,900 mdd para medio ambiente

Banco Nacional de México (Banamex) informó que el financiamiento canalizado a través de su Banca Empresarial y Corporativa para proyectos e iniciativas a favor del medio ambiente en el periodo 2021-2022 sumó dos mil 900 millones de dólares, superando en 107 por ciento la meta planteada originalmente para 2025. Los proyectos ambientales que ha financiado el banco se concentran en sectores como: energías renovables, calidad y conservación del agua, transporte sostenible, edificación verde, eficiencia energética tecnología limpia, economía circular y agricultura sostenible. Aunado a lo anterior, en 2022, el área de Crédito a Pymes de Citibanamex colocó más de 819 millones de dólares en proyectos que impulsan el desarrollo sostenible.

LA RAZÓN

Sube el crédito a los privados

La actividad fue impulsada por el crédito al consumo y la recuperación del financiamiento a las empresas y personas físicas con actividad empresarial, indica el reporte. BBVA Research en México refirió que la recuperación del financiamiento al sector privado ha estado apoyado en el mayor flujo de

financiamiento a los hogares, a tal punto que representa más de la mitad del crédito desde 2020. En este sentido y con base a los datos de Banxico, el crédito al consumo observó un aumento de 12.6 por ciento real anual, manteniéndose en el mismo nivel de junio previo, derivado al decremento en el financiamiento a la adquisición de bienes inmuebles, que de un mes a otro pasó de 6.6 a 4.7 por ciento real anual.

EL HERALDO DE MÉXICO

China GWM llega a México con BBVA

El fabricante de automóviles Great Wall Motor arrancará la comercialización de sus modelos en el país; en alianza con BBVA. ofrecerá financiamiento de unidades de combustión y de nueva energía.

LA RAZÓN , MILENIO DIARIO, EL ECONOMISTA, 24 HORAS

JP Morgan ve inquieto a Banxico por inflación

La inflación en el país se ha moderado en meses recientes, pero desde JP Morgan notan al Banco de México (Banxico) preocupado por llegar al objetivo puntual de 3.0 por ciento. "La gobernadora subrayó que las expectativas están firmemente ancladas, está claro que Banxico está preocupado por las presiones de sobrecalentamiento emergentes que podrían frenar la convergencia hacia el objetivo", indicaron especialistas de JP Morgan tras la divulgación del informe trimestral abril-junio. Explicaron que la Junta de Gobierno está optando por apoyarse en el lado seguro para garantizar la credibilidad. Según los expertos, Banxico reconoce que será difícil acercarse al objetivo del 3.00 por ciento a finales del próximo año en el contexto actual, especialmente si se materializa un aterrizaje suave en Estados Unidos y la Reserva Federal se abstiene de recortar en el primer semestre del 2024". "Estamos manteniendo a febrero de 2024 como el caso base para el inicio del ciclo de flexibilización, pero reconocemos que la ventana de acción se está moviendo, con el riesgo de un inicio posterior", añadieron.

EL FINANCIERO

Abrazan el éxito empresarias mexicanas AMEXME

El libro "Sin miedo al éxito: el legado de las mujeres empresarias en México", reúne las voces de quienes han conquistado el éxito e inspirado a otras

mujeres a emprender y tomar el liderazgo. Además de empresarias que forman parte de la asociación, al evento acudieron Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, gobernador de Guanajuato; y Karla Almanza López, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico de Quintana Roo, en representación de María Elena Lezama, gobernadora de dicha entidad. También formaron parte del presidium José Antonio García Herrera, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión (GRT); Ana Laura Medina Pérez, coordinadora del Comité de PyMEs ABM; Marilyn Gómez Pozos, titular de la Unidad de Normatividad de Medios de Comunicación; y Alfonso Miranda, director general del Museo Soumaya y presidente de la Asociación Internacional de Críticos de Arte.

REFORMA

Buscan promover tokenización en pagos digitales

En México hay alrededor de 12 por ciento de tokenización en las transacciones digitales, lo que es un indicador para reforzar la protección y que cada vez se puedan sumar más activos, no nada más dinero, afirmó Irina Valassi, vicepresidenta del Centro de Soluciones al Cliente de Mastercard México. "La tokenización soporta todas las tarjetas que se guardan en comercios que registran tu tarjeta, es una tendencia lista para crecer", destacó en el marco del Mastercard Digital Payments Summits 2023. Labiometría también es otra tendencia tecnológica y Valassi remarcó que esta particularmente genera mucha confianza en el usuario. "El 80 por ciento de los consumidores la prefieren, por lo que se está buscando impulsarla en los métodos de autenticación de identidad". Resaltó que en un futuro próximo todos los usuarios tendrán una identificación digital y se desarrollarán wallets con acceso a la banca y demás información.

EL FINANCIERO

Aviva contactless el uso de tarjetas

El pago sin contacto (contactless); ayuda a las tarjetas de crédito y débito en la competencia frente a los medios de pago que se diversifican cada vez más. Quitando al efectivo, las tarjetas siguen siendo la opción de pago número uno, pero compiten con una creciente diversificación en métodos de pago electrónicos. Los consumidores ya tienen muchas opciones para pagar, incluidas billeteras digitales, transferencias bancadas, aplicaciones P2P, links

de pago, códigos QR e incluso monedas digitales. "Los pagos con tarjeta están ingresando a un entorno más competitivo. A pesar de su éxito, las tarjetas enfrentan competencia extrema en los puntos de venta, especialmente en el canal físico donde el efectivo es preferencia", señalan ambas firmas. Actualmente, las tarjetas de crédito en América Latina representan 50 por ciento del comercio electrónico y 20 por ciento de los pagos presenciales.

REFORMA

Ahora sí

Tal parece que ahora sí se discutirá la Ley General de Ciberseguridad en el próximo periodo ordinario de sesiones. En la Agenda Legislativa del Grupo Parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados se detalla que por la relevancia del tema ya se prepara la ley en materia de ciberseguridad. Los diputados a cargo de la iniciativa son Juanita Guerra Mena y Leonel Godoy Rangel. Si bien no se tiene contemplada una fecha para su discusión y aprobación, el proyecto de ley también fue presentado en su momento por el diputado Javier López Casarín, presidente de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación en San Lázaro. El proyecto de ley -atorado desde hace varios años- tiene la finalidad de fortalecer a los organismos encargados de la seguridad cibernética (...)

REFORMA, columna Capitanes

Le meten mano "blanca" al mercado

Después de que Hacienda y Banco de México, a cargo de Rogelio Ramírez de la O y Victoria Rodríguez Ceja, anunciaron que reducirán las coberturas cambiarias que sirvieron para acumular reservas o detener la debilidad del tipo de cambio, el peso se depreció. Para algunos, nos cuentan, la decisión es signo de la preocupación en torno a la moneda, porque de mantener su poderío le seguirá pegando a ingresos petroleros y a las exportaciones. Nos explican que la intervención es como meter mano "blanca" en el mercado para corregir la fuerte apreciación que colocaba al tipo de cambio debajo de \$17.

EL UNIVERSAL, columna Desbalance

Acotan coberturas, programa innecesario y depreciación

Y ayer Banxico de Victoria Rodríguez dio a conocer la decisión de la Comisión de Cambios de recortar el programa de coberturas desde hoy, este que data del 2017 y que ya no tenía sustento dada la libre flotación, liquidez y apreciación del peso. De inmediato reacción en el mercado y depreciación a 17.03 unidades por dólar, movimiento que no necesariamente será tendencia.

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres y... Nombres de Alberto Aguilar

El NADBank Summitse

La Bolsa Institucional de Valores (Biva), la segunda plataforma bursátil del país, realizará por cuarto año al hilo su Biva Day, en donde líderes industriales y de empresas de México podrán conocer a inversionistas de Nueva York. El evento se llevará a cabo el 6 de septiembre en el Rockefeller Center. El Biva Day busca aumentar la visibilidad de las compañías nacionales dentro del mercado financiero de Estados Unidos, atrayendo los reflectores hacia la trayectoria, áreas de oportunidad y casos de éxito de estas empresas.

EL ECONOMISTA, columna Acciones & Acciones

Las fintechs

(...) En realidad hay poco que celebrar en el tema fintech en el país. A cinco años de su publicación, la ley, que contempla a tres reguladores, algo inusual, en realidad se ocupa de operaciones de crowdfunding y de operadores de pagos. Es posible que gracias a la misma se ha podido ampliar la posibilidad de uso de tarjeta en pequeños negocios, que a la banca no le interesan, gracias a que operadores independientes lo ofrecen, pero limitados por los costos que se imponen por las cámaras de compensación que domina la banca. Existe una resolución de la Cofece pendiente en el tema. Otras instituciones en realidad operan con figuras existentes, diseñadas para otros fines, no para los servicios financieros digitales. En realidad es necesario que la legislación establezca con claridad la figura de la banca digital, para instituciones que no operan como bancos tradicionales, con la regulación pertinente para ese tipo de servicios (...)

EL ECONOMISTA, artículo de Vidal Llerenas

FIRA recaba 5,221 millones de pesos con 2 bonos en Biva

Los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) obtuvieron 5,221.3 millones de pesos con dos bonos en la Bolsa Institucional de Valores (Biva). El monto recabado fue 69.6% de los 7,500 millones de pesos que proyectaba el prospecto de colocación. FIRA realizó la colocación en la modalidad de vasos comunicantes y al amparo de un programa de deuda aprobado por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores por 100,000 millones de pesos. El primer bono, con clave de pizarra 'FEFA 23-2', les permitió a FIRA obtener 2,221.3 millones de pesos (2,000 millones en emisión primaria y 221.3 millones en sobreasignación) con vencimiento a 1.8 años. Pagará una tasa de interés variable calculado mediante la adición de 0.28% a la Tasa de Interés Interbancaria de Equilibrio a un Día o TIIE de Fondeo. El segundo instrumento, con clave de pizarra 'FEFA 23G', permitió a FIRA captar 3,000 millones de pesos con vencimiento a tres años. Pagará una tasa variable determinada mediante la adición de 0.31 % a la TIIE de Fondeo.

EL ECONOMISTA

Indagan hackeo a casas de cambio

Autoridades indagan la vulneración a cámaras de videovigilancia de casas de cambio del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Ayer, la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), junto con la Fiscalía capitalina y del Estado de México, informó sobre la captura del presunto autor material del homicidio del empresario extranjero Ketan Shah. Shah, de 38 años, fue asesinado durante un asalto que se registró luego de que acudió a una casa de cambio del AIGM, en la que retiró 10 mil dólares que le fueron sustraídos. El sospechoso, capturado en la Alcaldía Cuauhtémoc, fue identificado como Josué "N", presunto líder de la célula delictiva que asaltaba a clientes de este tipo de establecimientos. De acuerdo con las indagatorias, la banda tenía acceso remoto a los sistemas de videovigilancia de las casas de cambio, a través de los cuales identificaban a sus posibles víctimas.

REFORMA

Hacienda y Banxico contienen fuerza del superpeso

El peso mexicano en los mercados internacionales terminó agosto en 17.01 unidades por dólar, una depreciación de 1.70% o 28 centavos contra el cierre de julio, de acuerdo con datos de Bloomberg, y con ello rompió una racha de siete meses seguidos de ganancias. El tropezón del peso de este jueves también tuvo que ver con que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y el Banco de México (Banxico) dieron a conocer que a partir de hoy dejarán de inyectar dólares de manera gradual en el mercado cambiario vía subastas de coberturas ofrecidas a instituciones de crédito. Así lo informó la Comisión de Cambios, que preside la SHCP y en la que participa Banxico, a la par que ratificó que el valor de la moneda nacional se determina bajo un régimen de libre flotación en los mercados cambiarlos. La medida fue interpretada por algunos analistas consultados por El Universal como una intervención del mercado cambiario a fin de corregir al superpeso.

EL UNIVERSAL , LA JORNADA, EXCÉLSIOR, EL FINANCIERO, EL ECONOMISTA, EL HERALDO DE MÉXICO

Altas tasas afectan servicio de la deuda

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público informó que de enero a julio de 2023 se pagaron 608 mil 934.7 millones de pesos en el costo financiero de la deuda, un crecimiento de 25.9% en términos reales, respecto a lo observado en enero-julio de 2022. Desde junio de 2021 hasta abril de 2023 el Banco de México (Banxico) realizó 15 incrementos consecutivos en la tasa de interés de referencia. Lo que se traduce en un alza de 725 puntos base hasta la fecha, con una tasa de 11.25 por ciento, el nivel más elevado desde que se tiene la política monetaria actual. De acuerdo con Hacienda, las tasas implícitas del costo financiero estimadas en el segundo trimestre de 2023 fueron de 7.00% para la deuda total, 7.59% para la deuda interna y 4.37% para la deuda externa. Así, al cierre de julio de 2023 el Saldo Histórico de los Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP), la medida más amplia de la deuda, ascendió a 14 billones 86 mil 716.7 millones de pesos al cierre de julio, mientras que la deuda neta del sector público se situó en 14 billones 224 mil 374.4 millones de pesos.

EXCÉLSIOR

Informalidad domina en la creación de empleo durante julio

En julio se crearon 774,162 puestos de trabajo, con un ritmo superior al de junio, pero por segundo mes consecutivo, el mayor dinamismo se dio en el sector informal. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), del total de plazas generadas, el 73 % fueron en la economía informal. Como resultado de este comportamiento, la tasa de informalidad avanzó de 55.5 a 55.7% de la población ocupada, el nivel más alto desde mediados del 2022. En junio, por su parte, el 95.5% de la creación de empleo se dio en la economía informal. La generación de puestos laborales en el arranque del tercer trimestre del año estuvo ligada al factor estacional de las vacaciones de verano y "señales favorables para la demanda doméstica" que se mantuvieron y ayudaron a la generación de puestos de trabajo, afirma Juan Carlos Alderete, director ejecutivo de Análisis Económico y Estrategia Financiera de Mercados de Banorte.

EL ECONOMISTA

Tasa de desocupación registra repunte en julio

El mercado laboral mexicano reportó un aumento en la tasa de desempleo a 2.9 por ciento en julio, un alza de 0.2 puntos respecto a junio, según cifras ajustadas del INEGI. Este aumento responde a que la Población Económicamente Activa (PEA), referente a personas que están ocupadas o buscan un empleo, se incrementó en 1.1 millones de personas en julio, respecto a junio. Con ello, el total de la PEA se situó en 61.37 millones de personas. Así, la tasa de participación repuntó a 60.9 por ciento, su lectura más alta desde finales del 2009, según los datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE). Analistas de Banorte destacaron que el periodo vacacional modificó la composición de la PEA, con una mayor disponibilidad de personas para trabajar y "reitera la posición de fortaleza del mercado laboral posterior a la etapa de recuperación pospandemia". Además, el número de personas desocupadas repuntó en 322 mil 337 personas en julio en relación con junio, a un total de 1.92 millones.

EL FINANCIERO

SHCP ofrece presupuesto para "elevar el bienestar"

El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O, calificó como "congruente" el paquete económico que se presentará para el ejercicio fiscal de 2024 y aseguró que fomentará un mayor crecimiento

económico para reducir las desigualdades sociales, elevar el bienestar y al mismo tiempo fortalecer el mercado interno. Tras participar en la reunión plenaria de los senadores de Morena, el funcionario reiteró el compromiso del gobierno de México de mantener finanzas públicas sanas y sostenibilidad sobre la deuda de la administración.

"Nos ha permitido mantener una posición fiscal sólida que ha sido corroborado por organismos internacionales, inversionistas, y agencias calificadoras con quienes mantenemos el grado de inversión y perspectiva de calificación estable. El paquete presentado es congruente con los compromisos de esta administración de fomentar un mayor crecimiento económico para reducir las desigualdades sociales, elevar el bienestar y al mismo tiempo fortalecer el mercado interno", subrayó el secretario.

MILENIO DIARIO

Se crean 774,162 empleos en julio; impulsa turismo

En Julio se crearon 774 mil 162 empleos con respecto al mes previo, aunque más de la mitad de ellos fue en la informalidad, según datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Con estas cifras, suman dos meses donde aumenta la población ocupada, que en julio sumó 59.5 millones de personas, de acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo. En contraste, la tasa de desempleo aumentó de 2.65 a 3.13 por ciento, lo cual, junto con el mayor número de empleos, es reflejo de una mayor Población Económicamente Activa, es decir, del grupo de personas que trabajan o buscan un empleo. La población desocupada fue de 1.9 millones de personas en julio pasado, cifra mayor en 322 mil 337 respecto a junio, pero 121 mil 611 por debajo del dato de julio del 2022.

LA RAZÓN

México requiere 8% del PIB en inversión verde

Para que México cumpla con su compromiso de cero emisiones netas de carbono para el 2050 requiere invertir anualmente entre 7 y 8 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB), lo cual aún no es posible lograrlo, destacó la directora general de Foros Multilaterales y Fondos Verdes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Laura Aguirre Téllez. En el marco de Diálogos ASG, organizado por Citibanamex, indicó que dicho porcentaje revela que en el país "la brecha de financiamiento verde es muy grande", por

lo que se requiere un mayor volumen de movilización y reorientación de nuevo capital verde. El gerente de país de la Corporación Financiera Internacional (CFI) para México, Juan Gonzalo Flores, destacó que el creciente fenómeno de urbanización en México obligará a modificar las reglas de construcción para cumplir con estándares internacionales de sustentabilidad.

LA RAZÓN

Baja tenencia de deuda en extranjeros

Del total de la deuda pública local, únicamente 15 por ciento está en manos de extranjeros, su menor nivel de los últimos 10 años. Mientras en 2015 esa participación era cercana al 40 por ciento, en 2020, cuando se detonó la pandemia de Covid-19 a nivel global se cayó a alrededor de 25 por ciento, según cifras de UBS. Sin embargo, para agosto de este 2023, bajó a 15 por ciento, debido a que los inversionistas extranjeros han preferido mercados refugio o más seguros, señala la institución financiera en un análisis sobre la moneda mexicana. Antes de la pandemia, dijo, las emisiones de deuda pública local subían mientras que las posiciones extranjeras se mantenían constantes. Durante la alerta sanitaria, el entorno de fuerte aversión al riesgo llevó a los inversores extranjeros a reorientar la asignación de sus carteras hacia activos refugio, tendencia que se ha mantenido.

REFORMA

Peso baja en agosto por primera vez en lo que va del año

El peso puso fin a su racha de siete meses seguidos de apreciación frente al dólar y por primera vez en el año cerró un mes en terreno negativo para regresar a las 17 unidades por billete verde. La divisa fue impactada por eventos como el recorte a la calificación soberana de Estados Unidos, la expectativa de aumentos a la tasa de interés de la Reserva Federal y el recorte del programa de coberturas cambiarias anunciado este jueves. Agosto fue un mes volátil para la divisa mexicana, al terminar con una de predación de 1.86%, a 17.0552 pesos por dólar desde los 16.7442 con los que inició agosto, equivalente a una pérdida de 31.10 centavos.

EL ECONOMISTA

Reporta BMV su peor cierre desde enero de 2021

El mercado accionario en México reportó ayer una sesión de incertidumbre y alta volatilidad después de que la Comisión de Cambios determinó instruir

al Banco de México reducir el monto vigente del programa de coberturas cambiarías de forma gradual, el cual tiene un total vigente de 7 mil 491 millones de dólares. Luego de esto, ambas plazas bursátiles en nuestro país retrocedieron en igual medida 2.52 por ciento, siendo su peor jornada desde finales de enero del 2021. El S&P/BMVIPC de la Bolsa Mexicana de Valores se ubicó en los 53 mil 20.98 enteros y el FTSE-BIVA finalizó en las mil 89.41 unidades. En agosto reportaron un balance negativo ambos mercados, con retrocesos de 3.28 y 3.61 por ciento, respectivamente.

EL FINANCIERO

Mezcla Mexicana sube 4.5% en julio

Los precios del petróleo reportaron un balance favorable durante julio y ligaron tres meses al alza, ante una mayor demanda del hidrocarburo y los anuncios de recortes en la producción y en las exportaciones. Las ganancias fueron lideradas por la Mezcla Mexicana, que avanzó 4.48 por ciento en el mes, para finalizar en 79.96 dólares por barril, su nivel más alto desde mediados de noviembre del año anterior. El West Texas Intermediate (WTI) aumentó 2.24 por ciento, a los 82.23 dólares, al igual que el Brent con 1.47 por ciento más, en los 86.82 billetes verdes el barril, siendo este su segundo mes de incrementos consecutivos para los contratos. De acuerdo con Banco Base, los precios del crudo subieron ante la expectativa de una menor oferta global debido a que Arabia Saudita dijo que extenderá el recorte de producción y que podría extenderse aún más, y la reducción de las exportaciones de petróleo de Rusia de 500 mil barriles diarios, principalmente.

EL FINANCIERO

Pega 'superpeso' a agroexportaciones

Para los exportadores de productos agropecuarios, la fortaleza del peso no ha sido una buena noticia. En julio pasado, el súper peso provocó que se alcanzara el menor nivel en el valor de ventas al exterior de los últimos 11 meses y que en algunos productos éste se haya desplomado hasta 50 por ciento. En ese mes, el valor de las ventas al exterior de productos agropecuarios alcanzó mil 326.3 millones de dólares, 6 por ciento menos al monto registrado del mismo mes de 2022, según datos del Inegi. Información del Banco de México indica que en los primeros seis meses del año, las exportaciones de flores, frijol, garbanzo y miel reportaron caídas en su valor

de entre 43 y 53 por ciento, con lo que se ubican como los productos más afectados. Un caso especial es el aguacate, cuyas ventas al exterior cayeron 17.2 por ciento. Aunque la caída es menor, es relevante porque es uno de los principales productos

REFORMA

Limitan coberturas ante el súper peso

La Comisión de Cambios instruyó al Banco de México (Banxico) a reducir gradualmente el monto vigente de su programa de coberturas cambiarias, ante el reciente fortalecimiento del peso. No obstante, esto ocasionó, junto con otros factores, que la moneda nacional perdiera ayer 27 centavos frente al dólar, que cotizó a 17.47 pesos a la venta y 16.47 a la compra en Citibanamex. La Comisión, integrada por funcionarios de la Secretaría de Hacienda (SHCP) y la Junta de Gobierno del Banxico, informó que a partir de septiembre se renovararán los vencimientos de coberturas cambiarias en una sola ocasión y únicamente por 50 por ciento del monto vigente. "Las condiciones de operación en el mercado cambiario nacional han regresado a niveles adecuados de liquidez, profundidad y se percibe un funcionamiento ordenado del mercado, en un contexto de fundamentos sólidos de la economía mexicana y de menor volatilidad en los mercados internacionales", señaló en un comunicado. Para las operaciones a seis meses, en su fecha de renovación se anunciará una reducción del plazo a un mes y aplicará la regla de renovar" únicamente 50 por ciento del monto vigente.

REFORMA

CFE: tarifas, ocho puntos por debajo de la inflación acumulada en el sexenio

Aunque la inflación ha aumentado 24 por ciento entre diciembre de 2018 y mayo de este año, las tarifas eléctricas se han mantenido ocho puntos porcentuales por debajo del alza general de los precios en el periodo referido, informó la Comisión Federal de Electricidad (CFE). José Martín Mendoza, director general de CFE Suministrador de Servicios Básicos, dijo en conferencia de prensa en el Palacio Nacional que desde que se inició el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador se ha aplicado una política de no incrementar las tarifas de la energía en términos reales, sino por debajo de la inflación.

LA JORNADA

Octavo mes del año, de pérdidas para las bolsas de EU y México

Agosto fue un mes de pérdidas para los índices accionarios de Estados Unidos y México. Su desempeño estuvo anclado a la incertidumbre sobre la decisión de política monetaria de la Reserva Federal y la aversión al riesgo por preocupaciones sobre la economía china. NASDAQ Composite terminó con una caída mensual de 2.17% y registró su peor mes desde diciembre, mientras el Dow Jones bajó 2.36% y el S&P 500 perdió 1.77 por ciento. En México también perdieron las bolsas. El S&P/BMV IPC de la Bolsa Mexicana de Valores, cayó 2.52% este jueves, con lo que agudizó su pérdida mensual para cerrar agosto en 53,020.98 puntos y con una baja de 3.28 por ciento. El FTSE BIVA, de la Bolsa Institucional de Valores, perdió ayer 2.52%, a 1,089.41 unidades y cedió 3.61% en el mes. Las ganadoras del mes fueron Alfa (+9.74%), Qualitas (+9.07%), Cemex (+5.74%), BanBajío (+5.35%) y Cuervo (+5.04%). Las perdedoras: Volaris (-15.59%), Televisa (-14.62%), Inbursa (-9.40%), Banorte (-9.00%) y América Móvil (-8.55%).

EL ECONOMISTA

Compran mina de cobre en 210 mdd con criptomonedas

La empresa estadounidense Unicoïn propietaria de la criptomoneda del mismo nombre adquirió una mina de cobre en Argentina con valor de 210 millones de dólares, y pagó por ella con su cripto divisa, como una muestra de que estos activos estarían recuperando la confianza de los inversionistas. La propiedad minera, ubicada en Argentina, pertenece a la empresa estadounidense Electroquímica Del Neuquén y aunque la transacción aún no se ha completado en su totalidad, debido a que todavía es necesario finalizar la transferencia exitosa de las concesiones mineras, es un hecho que la venta de la mina es considerada ya como la transacción inmobiliaria más grande a nivel mundial que se ha hecho con una criptomoneda. "En un escenario como el actual, en el que el dinero tradicional comienza a quedar obsoleto, ha llegado una nueva generación de criptomonedas con un modelo diferente porque están respaldadas por una cartera diversificada de activos que incluye capital en empresas o activos inmobiliarios", comentó Silvina Moschini, presidenta y fundadora de Unicoïn.

EL FINANCIERO, EL FINANCIERO

Buscan sacar a 10 millones de pasajeros del AICM

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México reducirá de 52 a 43 sus operaciones por hora con la meta de reducir su tráfico en 10 millones de pasajeros anuales. Esta cantidad de viajeros puede ser absorbida por las terminales de Toluca, Puebla, Cuernavaca o el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, aseguró el almirante Carlos Velázquez Tiscareño, director general del aeropuerto capitalino. Explicó que la reducción de 61 a 52 operaciones por hora que se aplicó el año pasado no funcionó porque las aerolíneas empezaron a utilizar aviones más grandes y por eso se tuvo que hacer una nueva declaratoria de saturación para reducir el flujo de pasajeros.

EL UNIVERSAL

Remate correcto

El Padre del Análisis Superior está consciente de que es muy fácil que haya distracciones, sin embargo, le hace un puntual énfasis en que ponga su atención en la decisión que anunció la Comisión de Cambios para disminuir el programa de coberturas cambiarias. Desde finales de 2016 comenzó una gran volatilidad en el tipo de cambio que, además, se veía incrementada por la especulación. En febrero del año siguiente, el Banco de México y la Secretaría de Hacienda anunciaron el programa de coberturas bancarias y su ampliación en 2021 ante una nueva oleada de volatilidad. En estos dos momentos no se estaba defendiendo un determinado nivel o banda de tipo de cambio, sino evitando que los ajustes se realizaran de una manera distorsionada que pudiese causar daño a las empresas involucradas en el sector exportador (...)

EXCÉLSIOR, columna Análisis Superior de David Páramo

Grupo México y Yazaki

La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, ha insistido ante Katherine Tai, representante de Comercio de Estados Unidos, que hagan un uso razonable de los MLRR y México ya le rechazó dos a Estados Unidos. El primero es el caso de la mina San Martín, de Grupo México, en el estado de Zacatecas, que ya dio lugar a un primer panel laboral que aún no inicia, porque Estados Unidos rechazó los dos argumentos de México: que el MLRR no aplica en este caso porque es previo al T-MEC, porque la mina no exporta a Estados Unidos y los problemas con los mineros se están dirimiendo de

acuerdo a las leyes mexicanas. El otro MLRR que rechazó México es el de la planta de Grupo Yazaki, en Guanajuato, porque la Secretaría del Trabajo y el Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral determinaron que no existen pruebas de una injerencia patronal o denegaciones de derechos sindicales y negociación colectiva por parte de la empresa.

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés

Preocupa aumento de tarifas de avión y postergación de Categoría 1

Cuando se realizan acciones unilaterales, sin consultar a nadie del sector, sin tomar en cuenta las posibles consecuencias nacionales e internacionales, vienen los problemas. Éste es el caso del decreto para reducir las operaciones aéreas en el aeropuerto capitalino, de por sí ya saturado. Uno podría pensar que la idea es forzar al pasaje y las aerolíneas a utilizar el nuevo aeropuerto, el Felipe Ángeles (...) No tiene nada (...) El posible enojo es por no usar ese aeropuerto nuevo (...) Todo el sector aéreo mexicano se pronunció ayer en contra de recortar vuelos en el AICM (...) Las autoridades han respondido que el aeropuerto capitalino le falta infraestructura (...)

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste

AMLO contra aerolíneas comerciales... en las que ya no vuela

(...) Esta semana se publicó en el Diario Oficial de la Federación la resolución por la que se declara la saturación del AICM, con lo cual el gobierno federal fijó una nueva reducción temporal de los vuelos, los cuales pasaran de 52 a 43 operaciones por hora a partir del 28 de octubre. Las tres principales aerolíneas del país, Aeroméxico, Volaris y VivaAerobús, advirtieron afectaciones a los pasajeros, a los trabajadores y a la conectividad del aeropuerto capitalino (...) Al presidente López Obrador no le importa lo que digan los organismos internacionales y tampoco las aerolíneas (...) López Obrador siempre ha desdeñado a las aerolíneas privadas, en buena medida por quienes son sus accionistas principales -algunos considerados sus adversarios- y también porque la base de sus votantes no suele usar este tipo de transporte (...)

EL UNIVERSAL, columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado

Lo dicho: creceremos más

Una importante revisión de las perspectivas de crecimiento de la actividad económica en México, fue anunciada hace un par de días por el Banxico al presentar su Informe Trimestral. En mayo, el banco central anticipaba un crecimiento de 2.3 por ciento para este año y de 1.6 por ciento para el próximo (...) El cambio de perspectivas se hace más claro al notar que apenas en marzo el estimado de crecimiento para 2023 era de 1.6 por ciento. En unos cuantos meses virtualmente se duplicó el estimado de crecimiento (...) El próximo 8 de septiembre será el turno de la Secretaría de Hacienda, cuando envíe al Congreso de la Unión el Paquete Económico para 2024, que incluirá los Criterios Generales de Política Económica (...) En la más reciente encuesta de Citibanamex, 18 de 31 instituciones consideran que habrá una baja de tasas este año. Nueve la visualizan en noviembre y otras nueve en diciembre (...) En suma, creo que en la última parte del sexenio, más por el efecto de la recomposición de inversiones y flujos comerciales que por otra cosa, el crecimiento será bastante mayor al previsto.

EL FINANCIERO, columna Coordinadas de Enrique Quintana

La decisión pre informe que depreció al peso

Hay que reconocerle a la Comisión de Cambios que depreciar el peso al Presidente unas horas antes de la rendición del 5to Informe de Gobierno requiere, digamos, de autonomía. Porque Andrés Manuel López Obrador no es de los mandatarios que podrían informar que el Banco de México y la Secretaría de Hacienda decidieron en conjunto, en esa Comisión de Cambios, darle más libertad de libre flotación a la moneda a través del recorte del programa de coberturas cambiarias. En un país guiado con sensatez sí que sería algo para presumir el hecho de darle al peso alas plenas en un libre mercado, aprovechando la coyuntura de fortaleza de la moneda frente al dólar y hasta se podría presumir que más allá de la reacción inicial, el mercado asimiló la determinación de la autoridad cambiaria (...)

EL ECONOMISTA, columna La Gran Depresión de Enrique Campos Suárez

No al recorte de operaciones en AICM

El gobierno de México está comprometiendo peligrosamente el futuro de las industrias aérea y turística del país, ambas con enorme importancia para la economía nacional. Al reducir, el número de operaciones aéreas de 52 a 43 por hora se afectará a los pasajeros, a los trabajadores de la industria y a la

atracción de nuevas inversiones que dependen de la certeza jurídica y de la conectividad aérea adecuada (...)

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares

EUA enfurece con México por aeropuerto

El ámbito de la aviación es otro seriamente afectado en el sexenio de Andrés Manuel López Obrador. La misma cancelación del NAIM privó a las aerolíneas de ensanchar su crecimiento al operar en un "hub" que sería el más importante de AL. Además dicha industria seriamente afectada por la pandemia nunca consiguió apoyo alguno. Como secuela los mexicanos perdieron el control de Aeroméxico de Andrés Conesa y quebraron Interjet y Aeromar. El gremio agrupado en Canaero con Diana Olivares también ha tenido que resistir la presión gubernamental para volar desde el AIFA, pero como dice un experto, esas decisiones no responden a decretos (...) El nuevo recorte en el AICM a 44 operaciones, que se publicó en el DOF y que entrará en vigor el 29 de octubre, se justificó con un estudio de Seneam respecto a la saturación. La pesadilla de las aerolíneas mexicanas es consecuencia de la cancelación del NAIM, que era estratégico y la pésima gestión estatal tiene paralizado su crecimiento en EU desde hace 17 meses (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Un Montón de Plata de Carlos Mota

Simulación en interurbano

Como un mero trámite de simulación calificaron la Junta de Aclaraciones las empresas participantes en el proceso No. LA-06-G1C-006G1C001-N-74-2023, que realiza Banobras, que lleva Jorge Mendoza Sánchez, para la contratación del servicio integral de limpieza en las instalaciones del Tren Interurbano México-Toluca. A decir de las involucradas, las firmas ligadas al rey de la limpieza, José Juan Reyes Domínguez, además de presentar un sistema de precios escalonados, durante la junta elaboraban cuestionamientos cuyas respuestas de la gerente de Adquisiciones, Karla De Tuya García, parecían más que a modo. Hablamos de Comyser Qualifield, S.A. de CV; Limpieza Jored, S.A. de C.V; RGC Supply, S.A. de CV y Servicios Integrales Valbon, S.A. de C.V, que bajo el mismo modus operandi se hicieron de contratos en dependencias como el IPN, el AICM y el ISSSTE (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Corporativo de Rogelio Varela

Encinas, al banquillo

La novedad es que un Tribunal Colegiado de Apelación del Segundo Circuito con residencia en Toluca, Estado de México, resolvió por unanimidad modificar la resolución de la Jueza Segundo de Distrito de Procesos Penales Federales, Raquel Ivette Duarte Cedillo. El Tribunal no admitió como pruebas las testimoniales a cargo del Subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas. Tampoco las del ex titular de la Unidad Especial en Investigación y Litigación para el caso Ayotzinapa de la Fiscalía General de la República (UEILCA), Omar Gómez Trejo (...) Ahora, al subsecretario Encinas y a otros se le cierran los caminos y estarán obligados a comparecer y rendir su testimonio sobre las supuestas acusaciones contra los miembros de las Fuerzas Armadas Mexicanas, y deberán sostener su falsa teoría conspirativa frente a los cuestionamientos de la defensa de los militares (...) Veremos si al hoy el subsecretario Encinas no le pasa lo mismo que a Jesús Murillo Karam, quien terminó encarcelado por, supuestamente, enturbiar el caso con la famosa "verdad histórica".

EL HERALDO DE MÉXICO, columna La 5a Transformación de Darío Celis

ENTORNO POLÍTICO

Informe. Tapizan Campeche con publi de AMLO

A unas horas del arribo del presidente Andrés Manuel López Obrador para dar un mensaje por su quinto Informe de gobierno en el Centro de Convenciones, la capital de Campeche está repleta de anuncios. En semáforo y plazas públicas se colocaron pendones e imágenes que dan la bienvenida al mandatario federal. Al término de su discurso, se prevé que el Presidente suba al Tren Maya y viaje hasta Mérida.

MILENIO DIARIO

Apuran Tren para AMLO

Un día antes de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador aborde por primera vez el Tren Maya, 'los trabajadores van apurados de un lado para otro en la estación de esta ciudad, aún inconclusa. A 6.7 kilómetros del centro de Campeche, y debido a la resistencia de los habitantes para permitir el ingreso del Tren a la antigua estación del ferrocarril, a la orilla del Periférico hay todavía montones de tierra y lodo por la lluvia del medio día. Es la

Estación S.F. Campeche, donde López Obrador se subirá hoy, por primera vez, al Tren Maya, una vez que haya rendido su Quinto Informe de Gobierno.

REFORMA

Apuesta la 4T a Informe 'light'

Luego de 15 años de la reforma constitucional que canceló la obligación del Presidente de acudir personalmente al Congreso a entregar su Informe de Gobierno, la Junta de Coordinación Política acordó ayer un nuevo formato para que haya un mensaje indirecto a diputados y senadores, además de un posicionamiento de la Mesa Directiva. Morena propuso que la Secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, dirija un mensaje de tres minutos al pleno del Congreso General, cuando entregue hoy el Quinto Informe de Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Los coordinadores de la Oposición aceptaron, a condición de que también hubiera un mensaje de la presidencia de la Mesa Directiva. A nombre del Presidente, Alcalde Lujan dirigirá un mensaje, el cual, se comprometió Morena, será institucional.

REFORMA

Registra AMLO 57% de aprobación en agosto

El presidente Andrés Manuel López Obrador obtuvo 57 por ciento de aprobación en agosto, con 43 por ciento de desaprobación, de acuerdo con la más reciente encuesta nacional de El Financiero, realizada a mil 500 personas adultas vía telefónica. La aprobación registró una leve variación de sólo un punto porcentual respecto al mes anterior, cuando se registró 58 por ciento. El sondeo indica que 33 por ciento de las personas consultadas calificó bien o muy bien los libros de texto, mientras que 41 por ciento los calificó mal o muy mal, con 26 por ciento restante que no manifestó una opinión al respecto.

EL FINANCIERO

Agronitrogenados: se sale Lozoya con la suya sin soltar un solo dólar

Emilio Lozoya Austin, ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex), logró vencer a la Fiscalía General de la República (FGR) en el proceso que se le seguía por la planta chatarra de Agronitrogenados, por lo que no está obligado a pagar ni un dólar de los 30 millones que el gobierno federal pedía como reparación. Gerardo Alarcón López, juez de Control del Centro de

Justicia Penal en el Reclusorio Norte, determinó suspender el proceso luego de tomar como base los argumentos de la defensa, en el sentido de que ya existe una reparación del daño por un monto que asciende a 216 millones de dólares y es cubierto por el ex dueño de Altos Hornos de México, Alonso Ancira Elizondo.

MILENIO DIARIO

Juez federal libra a Lozoya de proceso por Agronitrogenados

Emilio Lozoya Austin, exdirector de Petróleos Mexicanos (Pemex), quedó libre del proceso penal que le seguían por el delito de lavado de dinero por el caso de compra a sobreprecio de la planta Agronitrogenados, sin que tuviera que pagar ni un peso, según resolvió un juez este jueves 21 de agosto. El juez de control Gerardo Alarcón López con sede en el Reclusorio Norte, donde se encuentra recluido el exfuncionario del priista Enrique Peña Nieto, suspendió el proceso de imputación que le había hecho la Fiscalía General de la República (FGR) y la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) porque consideró que el proceso que lleva Alonso Ancira, exdueño de la planta chatarra de Agronitrogenados que la vendió a Pemex, y que tiene un acuerdo con el gobierno para reparar el daño por 216 mdd era suficiente.

CONTRARÉPLICA

Buscan sacar a 10 millones de pasajeros del AICM

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México reducirá de 52 a 43 sus operaciones por hora con la meta de reducir su tráfico en 10 millones de pasajeros anuales. Esta cantidad de viajeros puede ser absorbida por las terminales de Toluca, Puebla, Cuernavaca o el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, aseguró el almirante Carlos Velázquez Tiscareño, director general del aeropuerto capitalino. Explicó que la reducción de 61 a 52 operaciones por hora que se aplicó el año pasado no funcionó porque las aerolíneas empezaron a utilizar aviones más grandes y por eso se tuvo que hacer una nueva declaratoria de saturación para reducir el flujo de pasajeros.

EL UNIVERSAL

Defienden autoridades la reducción de operaciones en el AICM

El límite de pasajeros que puede soportar el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), el principal del país, fue superado al menos en 25 ocasiones el último año, aseguraron autoridades reguladoras del sector, al

argumentar la decisión de disminuir de 52 a 43 el máximo de operaciones de despegue y aterrizaje por hora en esa terminal, anunciada ayer. La medida entrará en vigor desde la tarde del próximo 28 de octubre, cuando comienza la temporada de fin de año, una de las de mayor movilización de pasajeros. La confirmación fue hecha por las autoridades en una resolución en el Diario Oficial de la Federación (DOF) y despertó críticas de organismos privados nacionales, internacionales y las aerolíneas.

LA JORNADA

Xóchitl: gané, no me quieran regatear

La senadora Xóchitl Gálvez y virtual candidata presidencial del Frente Amplio por México (FAM), señaló que nadie tiene que regatearle nada a su triunfo, ya que ella hizo su trabajo, recorrió todo el país en ocho semanas y al final de cuentas quien decidió abdicar en la contienda interna fue la priista Beatriz Paredes, sin presiones de su parte. "Claro que gané la encuesta. A ver, no me quieran regatear. Pues que Beatriz se haya bajado, ¿qué hago yo? Yo puedo decidir por mí y la respeto, y si tomó la decisión, la tomó por ella. Por eso yo dije, si hay alguna presión, yo no me presto, o sea, hagamos la contienda el domingo", expresó ayer al término de la inauguración de la reunión plenaria de los diputados federales del PRD.

EL UNIVERSAL

Xóchitl pacta con Paredes y dobla "apuesta" a AMLO

Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes se reunieron en la sede nacional del PRI, donde acordaron trabajar en unidad y seguir fortaleciendo el Frente Amplio por México. En su cuenta de X, la panista presumió el encuentro con una foto en la que afirmó que "unidas y unidos" ganarán en 2024. Por su parte, la priista descartó su salida del Frente Amplio, al tiempo que reconoció las expresiones de Gálvez a su persona.

MILENIO DIARIO

Acusa FAM intromisión de Morena a su padrón

Guadalupe Acosta Naranjo, coordinador del Frente Cívico Nacional, denunció que 70 mil simpatizantes de Morena penetraron la base de datos del Frente Amplio por México y que 4.5 millones de personas intentaron "reventar" su plataforma de Internet, para inscribir a simpatizantes, por lo que los líderes de la coalición opositora temían que la consulta ciudadana que se realizaría el próximo domingo para definir su candidatura presidencial

podiera también correr riesgo. En un intento de explicar por qué fue cancelada la elección primaria a la que el propio Frente Amplio había convocado para el 3 de septiembre, como parte del proceso opositor, aseguró que identificaron a los intrusos cibernéticos gracias a los padrones de partidos políticos.

LA RAZÓN

"Gané la apuesta, sí fue Xóchitl", señala AMLO

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) calificó de "una comedia o una farsa" la designación de Xóchitl Gálvez Ruiz, senadora Partido Acción Nacional (PAN), como la candidata presidencial del Frente Amplio por México. En tanto, recordó que desde el pasado 3 de julio sostuvo que la legisladora hidalguense sería la ungida para competir contra la "Cuarta Transformación" en 2024. Desde Palacio Nacional. AMLO dijo que ganó la apuesta al mencionar desde hace casi dos meses que Xóchitl Gálvez sería la candidata del frente opositor; asimismo, aseguró que la última declinación de la priísta Beatriz Paredes Rangel fue en realidad resultado lo que se conoce como "bajar" a los candidatos.

CONTRARÉPLICA

Gálvez responde a AMLO; Frente la ungirá el domingo

La representante del Frente Amplio por México (FAM) para las elecciones presidenciales de 2024, Xóchitl Gálvez, reviró a las acusaciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, y lo retó a una apuesta a que Claudia Sheinbaum será la candidata "de la mafia en el poder". En redes sociales, la senadora del PAN expresó: "Le juego doble a sencillo al que anda cantando apuestas: Sheinbaum será la coordinadora y después candidata de la mafia en el poder. ¿Le entra o le saca?". Antes, en su primera presentación ya como representante única del FAM, como invitada especial ayer a la reunión plenaria de los diputados del PRD, Gálvez aclaró que "yo no soy producto de ninguna negociación política. A mi nadie me va a dar instrucciones" y "váyanlo entendiendo", subrayó.

EL FINANCIERO

La 4T adelanta su paquete de reformas

Morena y sus aliados en el Congreso anunciaron las reformas a las que darán prioridad en el nuevo periodo de sesiones. Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación, adelantó que el titular del Ejecutivo enviará cuatro propuestas:

militarización de la Guardia Nacional, disminuir de 68 a 65 años la edad para recibir la pensión universal, elevar a rango constitucional el programa Sembrando Vida y ampliar derechos a personas con discapacidad. Al participar en las plenarios de los senadores y diputados de la 4T, la funcionaria pidió a los legisladores garantizar que el país tenga una Guardia fortalecida para el futuro. Estas reformas, dijo, tienen una lógica de cierre de sexenio. "No es el momento de hacer cosas nuevas, sino reformas que permitan consolidar", indicó.

EXCÉLSIOR

Finanzas sanas y prudencia fiscal en 2024: SHCP

La propuesta del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) para 2024 "sentará las bases para una transición ordenada", garantizó el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O. También anticipó que este año 2023 México tendrá un crecimiento económico de 3 por ciento, o incluso más, superando todos los pronósticos de los analistas", dijo. Al acudir ayer como invitado a la reunión plenaria de diputados federales de Morena, garantizó que habrá en el gobierno "finanzas sanas, prudencia fiscal y un manejo responsable de la deuda".

EL FINANCIERO

Wifi filete, frigobar... darán trato VIP a médicos cubanos

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) consiente a los médicos cubanos que acuden a las zonas alejadas a las que, de acuerdo con el presidente Andrés Manuel López Obrador, los mexicanos no quieren ir. El organismo lanzó una licitación para garantizar hospedaje y tres comidas diarias para 50 especialistas cubanos que serán enviados a Guerrero, donde se encuentra Metlatónoc, uno de los municipios más pobres del país, pero a los médicos extranjeros se les darán habitaciones con aire acondicionado, wifi, filtros de agua y frigobar. Tendrán un menú con puntas de res, pollo a la crema, tacos dorados de res, filete de pescado o pollo empanizado, bistec a la mexicana con papas y pechugas rellenas. En otro contrato, a 15 médicos cubanos que fueron enviados a Morelos también se les dotará de las mismas condiciones, pero se exige habitaciones seguras para garantizar su integridad.

EL UNIVERSAL

"Catastrófico, no avalar fin de Insabi"

El director general del IMSS, Zoé Robledo, alertó a senadores de Morena que sería catastrófico que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) conceda la anulación de la reforma que desapareció el Insabi, por lo que los exhortó a realizar acciones coordinadas para evitarlo. "Pedirles que tenemos que defender la reforma a la Ley General de Salud con todo lo que esté en nuestro alcance, porque saben ustedes que ya hubo una acción de inconstitucionalidad; hay unas partes del fondo que ya atendimos en el sector, junto con la Consejería Jurídica, pero hay otras partes de proceso que están en manos de ustedes compañeras y de las compañeras y compañeros diputados.

EXCÉLSIOR

Hay que saber ganar y perder ": Noroña a Ebrard

Al denunciar que Marcelo Ebrard Casaubón, aspirante presidencial de la Cuarta Transformación, usara un call center' para realizar llamadas a las zonas donde se está realizando la encuesta que definirá al candidato del movimiento que los representará en las elecciones de 2024, el también aspirante Gerardo Fernández Noroña dijo al excanciller que debe saber ganar o perder. El diputado federal con licencia acusó a Ebrard Casaubón de haber roto la veda que les impuso Morena para evitar hacer propaganda en su favor o en contra de sus compañeros al hacer publicaciones en sus redes sociales, presuntamente denunciando irregularidades.

CONTRARÉPLICA

Acusan golpes y trampas

Operadores de Claudia Sheinbaum en Aguascalientes denunciaron ayer que el equipo Marcelo Ebrard los agredió cuando se dirigían al levantamiento de la encuesta. Los simpatizantes de la aspirante morenista publicaron un video en el que se observa a un morenista de nombre Javier Quezada con rastros de sangre en la frente. Se aprecia que un joven lo golpea con un palo y, junto con otros tres hombres más, corren a abordar auto March color gris. Quezada asegura que es acompañante del representante de Sheinbaum, Rodrigo Mireles, quien acude con uno de los equipos al levantamiento de encuestas. Sin embargo, las reglas internas prohíben que los observadores lleven acompañantes, pues sólo se acreditó al representante del aspirante.

REFORMA

Advierten injerencia del crimen en 2024

México corre un grave riesgo de que el crimen organizado participe en las elecciones de 2024, advirtió ayer Ildefonso Guajardo, coordinador de Vinculación Internacional del Frente Amplio por México (FAM). La preocupación se basa en la evidencia de la intervención de la delincuencia organizada en la elección de 2021, sostuvo. "México está en un gravísimo riesgo de la participación del crimen organizado en las elecciones", dijo el priista. "Y no lo estoy diciendo de la fantasía, lo estoy diciendo de la elección del 2021, donde hay evidencias clarísimas". En una conferencia en el evento Aluméxico, organizado por el Instituto Mexicano del Aluminio (Imedal), Guajardo refirió que acaba de estar en Washington, donde se reunió con los representantes más importantes del Consejo de Seguridad, y sabe que está documentado qué grupos criminales, qué organizaciones y en qué estados ahuyentaron la votación en 2021 para poder controlar los resultados.

REFORMA

MC: negocia Dante con los dirigentes alfaristas

Dante Delgado, líder nacional de Movimiento Ciudadano, se reunió este jueves en Ciudad de México con el senador Clemente Castañeda, el alcalde de Guadalajara, Pablo Lemus, y el secretario de Jalisco del Sistema de Asistencia Social, Alberto Esquer—todos del grupo alfarista y aspirantes al gobierno del estado— para negociar los destinos del partido rumbo a las elecciones de 2024. La reunión fue un acercamiento para lograr la unidad en el movimiento y, de acuerdo con personas cercanas a los tres políticos jaliscienses, en lo acordado está la instalación de mesas de diálogo para discutir las diferencias entre los equipos del gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, y Delgado sobre el rumbo del partido hacia 2024. Asimismo, se acordó que estos cuatro personajes se reunirán de nuevo en dos semanas para evaluar los avances.

MILENIO DIARIO

Alejandro Armenta, Ignacio Mier, Rodrigo Abdala y Julio Huerta; cuatro formas de aspirar a gobernar Puebla

Cuatro formas de buscar una gubernatura, la de Puebla, dan pie a cuatro charlas. Dos legisladores que tuvieron bajo su conducción a las cámaras del Congreso de la Unión, Alejandro Armenta e Ignacio Mier son dos políticos que participan en la política nacional y han instrumentado procesos

legislativos vitales para el Presidente de la República. Ambos, se dice en los pasillos legislativos, son muy cercanos al mandatario y, confían en que AMLO no se convertirá en un gran elector. Dos figuras de corte local completan este Poker de aspirantes: Rodrigo Abdala, el más joven y cuya trayectoria política sólo ha existido al interior de Morena. Operador de programas sociales, es también un referente obligado en la entidad. Finalmente, Julio Huerta, exsecretario de Gobierno que ha dado continuidad entre el gobierno del finado Miguel Barbosa y del gobernador actual, Sergio Salomón.

LA CRÓNICA DE HOY

Nuvia Mayorga renuncia al PRI y se suma al Verde

La ex priista Nuvia Mayorga anunció su incorporación a la bancada del PVEM en el Senado en el último año de la Legislatura. El coordinador del Partido Verde en esa cámara, Raúl Bolaños, le dio la bienvenida al grupo parlamentario y destacó su labor en favor de los mexicanos. "La senadora Nuvia Mayorga es una gran mujer que ha trabajado por su gente en el estado de Hidalgo y por todo México desde este órgano legislativo". "Estamos seguros que contribuirá con su experiencia y conocimientos al desarrollo de nuestro trabajo, siempre a favor de los mexicanos", explico.

MILENIO DIARIO

Mujeres, al frente del Congreso

Con 75 votos en favor, el pleno del Senado eligió a la morenista Ana Lilia Rivera como su presidenta para el último año de la LXV Legislatura, pero también eligió a dos morenistas polémicos como integrantes de la Mesa Directiva. Claudia Balderas, quien ebria golpeó a su prima en el Patio del Federalismo, dejó de pagar la renta durante meses, se fue de viaje a Bruselas y se tomó unas vacaciones con cargo al Senado y su expareja sentimental fue noticia nacional cuando fue detenido con drogas; ayer, ocho senadores votaron en su contra, y Sergio Pérez, quien despidió a una trabajadora embarazada y provocó una multa al Senado, pero, además, quiere ser identificado como "Checo Pérez Flores", para aprovechar la fama del piloto de la Fórmula 1 y hace dos años fue famoso porque pidió quitar la hache al concepto "husos horarios", porque consideró que husos es sin hache.

EXCÉLSIOR

Sube inflación en EU

La inflación en Estados Unidos se aceleró de nuevo en julio, a 3.3 por ciento interanual, contra 3 por ciento de junio, según el índice PCE, la medida usada por la Reserva Federal (Fed). "Los precios de los bienes cayeron 0.3 por ciento y los precios de los servicios subieron 0.4 por ciento", detalló el Departamento de Comercio estadounidense en un documento. La meta de la Reserva Federal es llevar la inflación a 2 por ciento. El índice PCE sigue la misma tendencia que el índice de Precios al Consumo (IPC), publicado previamente y que situó la inflación en 3.2 por ciento interanual en julio, contra 3 por ciento del mes inmediato anterior. En un mes, la inflación PCE se mantuvo estable en 0.2 por ciento, en línea con las expectativas que tenían los analistas. Excluyendo los precios de la energía y los alimentos, la llamada inflación subyacente en Estados Unidos también se aceleró, a 4.2 por ciento interanual, frente a 4.1 por ciento en junio.

REFORMA

Arm se prepara para reunirse con inversionistas

Arm Holdings Ltd planea lanzar su gira para inversionistas después del Día del Trabajo en Estados Unidos, en momentos en que el diseñador de chips se prepara para una esperada Oferta Pública Inicial (OPI) en septiembre, según fuentes cercanas al tema. Se espera que Arm, propiedad de SoftBank Group establezca un rango de precios para su oferta la próxima semana, dijeron las fuentes, y agregaron que la compañía planea fijar el precio de sus acciones el 13 de septiembre y que la negociación de los títulos comenzaría al día siguiente. SoftBank planea vender alrededor del 10% de las acciones de Arm en la OPI a una valoración de entre 60,000 y 70,000 millones de dólares, según informó anteriormente Reuters. SoftBank decidió vender menos acciones de Arm en la OPI después de comprar la participación del 25% del holding que no poseía directamente de su unidad Vision Fund. Varios clientes de Arm han mantenido conversaciones sobre la posibilidad de participar en la OPI, incluidos Apple, Amazon.com, Intel, NVIDIA, Alfabet, Microsoft, Samsung Electronics y TSMC, reportó Reuters previamente.

EL ECONOMISTA

Mercados

INDICADORES FINANCIEROS

 Información al cierre del jueves 31 de agosto de 2023			
DIVISAS			
	Dólar libre	16.47	17.47
	Dólar	16.02	17.03
	Dólar canadiense	12.69	12.71
	Euro	18.62	18.62
	Libra esterlina	21.75	21.75
	Yen Japonés	0.11	0.11

BOLSA	
ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV)	
53,020.98	
VARIACIÓN EN PUNTOS:	-1,369.76
VARIACIÓN EN %:	-2.52
EMISORAS A LA ALZA (%):	
VALUEGFO	10.25
GISSA A	8.25
CYDSASA A	6.95
EMISORAS A LA BAJA (%):	
GICSA B	-5.10
SORIANA B	-4.86
BIMBO A	-4.50
INDICADOR INTERNACIONAL	
DOW JONES	34,721.91
NASDAQ	14,034.97

METALES			
		Compra	Venta
		\$	\$
	Oro onza libre	31,200	35,600
	Centenario	38,000	43,850
	Plata onza libre	420	540

VALOR UDI	
Anterior	Actual
7.829543	7.831096

CETES	
<i>Tasa Primaria</i>	
28 Días	11.07
91 Días	11.40

TIE 28	
Anterior	Actual
11.5090	11.5070

PRECIOS DEL PETRÓLEO	
WTI	 \$83.59 dólares por barril
BRENT	 \$87.18 dólares por barril